
李家超表示，政府去年成立的
「解決劏房問題」 工作組已經提交
報告，調研發現，不同分間單位的
情況，包括消防、通風、面積、是
否有獨立廚廁或廚廁合併等，差異
很大，有必要訂立最低標準，取締
不適切單位。政府將制訂住宅樓宇
分間單位出租制度，合標單位命名
為 「簡樸房」 。

料三分一劏房不合規
政府建議 「簡樸房」 的標準包

括必須有窗、有獨立廁所、面積不
少於8平方米等。政府消息人士
稱，8平方米是參考了各界建議及
現場調研，建築師畫圖估計足夠擺
設床、雪櫃等基本配備；其他標準
包括樓底高度、消防設備、走廊
等，不要求有獨立廚房，但需有獨
立洗手盆。全港11萬個劏房戶中，
近30%的面積不足8平方米，加上
其他標準，估計三分之一單位不合
規。

政府將設立登記制，業主登記
後，可於寬限期內將不合規單位改
建為合標 「簡樸房」 ，由測量師等
專業人士確認並申請認證。寬限期
過後，業主出租不合標單位，須負
刑事責任，住客不須負法律責任。
消息人士稱，希望監禁及罰款等重
罰可發揮阻嚇作用。新進入市場的
劏房，必須申請認證為合標 「簡樸
房」 才可出租。

目標明年內通過立法
解決劏房問題工作組將公布有

關規管細節，12月展開為期兩個月
的諮詢。消息人士稱，政府明年向
立法會提交條例草案，爭取明年立
法會換屆前完成審議並立法；然後
設立登記期，預計為期一年至一年

半；加上寬限
期，估計合共需
時三至四年。

政府消息人
士稱，解決劏房
問題最重要是有
足夠的公營房屋
供應，過去10個年度，平均每年有
1.5萬伙公屋供應，未來五年撇除
簡約公屋，有信心保持每年3萬多
伙供應的水平。現有劏房戶中，有
相當數目正輪候公屋，四成是不合
資格申請或未申請公屋，顯示 「簡
樸房」 確有實際需求。

李家超在會見傳媒時表示，他
是心急的人，但劏房問題累積多
年、錯綜複雜，社會上不同劏房良
莠不齊，條件差異很大，不可一蹴
即就，日後取締劏房會按風險程度
等因素。他估計改裝單位費用可能
涉及幾千元至10萬元，相信有三成
單位需作出改動，一個單位只需要
一次過符合標準，經認可人士確認
後，便可以在市場多年運作。他希
望日後市場上的簡樸房，條件高於
標準，香港人無論是租住或置業，
都可以住大些。

社區組織協會表示，歡迎政府
立法規管劏房，但建議政府多主動
巡查，全面掌握劏房戶數及居民組
合。

香港房屋經理學會表示，樂見
訂立 「簡樸房」 標準，認為發牌予
「簡樸房」 是第一步，接下來應循

序改善物業管理水平，建議政府設
機制去管理 「簡樸房」 ，包括定期
檢查或提交報告。

立法會議員梁文廣表示，支持
有序解決劣質劏房問題，期望政府
就取締安排公布詳細時間表，並交
代安置安排。他建議調整過渡性房

屋的申請比例，
將乙類租戶比例
由現時佔單位總
量兩成，進一步
提高，以便安置
受取締影響的住
戶。

【大公報訊】記者王亞毛報道：政府
近年持續打擊濫用公屋，新一份施政報告中
提出，上兩個年度已收回5000個被濫用和
違反租約或房屋政策的公屋單位，預計房委
會明年1月將推出 「善用公屋資源獎勵計
劃」 ，為提供確切情報舉報濫用公屋的人士
提供獎賞3000元。

未來五年公營房屋供應18.9萬伙
政府消息人士表示，獎勵計劃是參考

警方的 「好市民獎」 ，掌握確切情報的人士
須實名舉報，會有專責人員進行調查情況是
否屬實，同時會對舉報者有一定的保障。消
息人士強調，獎勵計劃不會以要收回多少公
屋單位為目標，而是覺得需要對舉報濫用人
士一個認可。

在整體公營房屋供應方面，施政報告

提到，未來五年（2025-26至2029-30年
度）總體公營房屋供應量將達18.9萬伙，較
今屆政府上任時的五年期增加約80%，當
中包括3萬個 「簡約公屋」 單位。

施政報告提到，房委會正進行11個重

建計劃，今年內將會公布重建彩虹邨的研究
結果和細節，明年會公布西環邨及馬頭圍邨
的重建方案。

政府同時推動公用房屋建築和管理數
字化，房委會已選十條屋邨作為智慧屋邨管
理試點，包括水泉澳邨、油塘邨、皇后山邨、
欣田邨、石排灣邨、洪福邨等，屋邨內將引入
新科技，例如利用物聯網感測器，人工智能及
行動裝置，協助屋邨管理工作。房委會將在明
年建立中央物業管理平台，在日常管理中引入
數字科技，提升效率及服務質素。

房屋協會表示，將參考房委會打擊濫
用公屋的新舉措。推動智慧建築和智慧管理
是房協現行的業務策略，例如採用組裝合成
建築法、建築訊息模擬、物聯網科技等，日
後亦會逐步加強有關措施，以提升項目管理
及屋邨管理的效率和質素。

打擊濫用公屋 成功舉報獎勵3000元

板間房戶盼獲安置免流離失所

簡樸房須有窗戶及獨立廁所
設登記制 面積至少8平方米

業主會料最少兩成劏房業主退場
【大公報訊】記者賴振雄報道：施政

報告對劏房加入多項規管，香港業主會會
長佘慶雲認為，將會令劏房租務市場萎
縮，估計最少兩成業主考慮改建成本高
昂，以及擔心一旦違規負上刑事責任，陸
續將單位還原不再經營劏房，劏房勢必加
租。

或涉「二房東」 宜釐清責任誰屬
政府強調，業主若出租不合標單位，

須負刑事責任。

佘慶雲指出，現有四成的劏房，並非
由業主直接出租，而是由俗稱 「二房東」
負責，部分業主甚至根本並不知情，擔心
當中存在灰色地帶，期望政府稍後可以釐
清責任誰屬。

對於政府將就 「簡樸房」 制定標準，
佘慶雲表示，不符合規定的單位，改建費
用不菲，以現時將一個單位改建成為四至
五間劏房，每間劏房的水電工程連同裝修
費約需12萬至15萬元，若然因為面積不符
合規定，需要全部重新拆卸再改建，保守

估計改裝費要數十萬元， 「最重要是每個
單位，也不一定有窗，無法符合要求，單
位就被迫還原，市場供應就會減少，若然
斥資改裝，所謂 『羊毛出在羊身上』 ，業
主若然改裝（劏房）符合要求，一定會加
租！」

佘慶雲說，明白政府希望改善分租細
單位的居住環境質素，但租務市場實際上
有一定需求，部分收入較低人士無法負擔
面積較大單位的租金，他質疑最終面對強
大阻力難以執行。

劏房規管是新一份施政報告的焦點，行政長官
李家超昨日公布施政報告提出立法規管劏房，並為合規

劏房命名為 「簡樸房」 ，設立登記制，建議合規標準包括面
積不少於8平方米，必須有窗、有獨立廁所等，業主出租不
合規劏房須負刑事責任，可判監禁及罰款。政府將於12月展
開諮詢，目標明年內通過立法，連同登記期及寬限期，預計
四年後開始取締不合規格的劣質劏房。

全港現有11萬個劏房單位，政府估計三分之一不合標；
而現時有四成劏房戶不符合申請公屋資格，
反映 「簡樸房」 有實際需求。李家超表
示，劏房良莠不齊，要解決累積多年
的問題不能一蹴即就，需要按部就
班，務實處理，有序取締，不合標劏
房將逐步減少，直至清零。

房屋篇

2024施政報告

取締劏房

掃一掃有片睇
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▲歐女士居住的旺角板間房，不足50平方呎，放了一
張床後已沒有走動空間。 大公報記者伍軒沛攝

簡 樸 房 建議標準

▲施政報告提出立法規管劏房，設登記制及定立標準，預計四年後開始取締不合規格的
劣質劏房。 大公報記者遂初攝

•面積不少於
8平方米

◀合規劏房建議
標準之一是必須
要有窗戶。

▲房委會預計明年1月將推出 「善用公屋資源
獎勵計劃」 ，為提供確切情報舉報濫用公屋的
人士提供獎賞3000元。 大公報記者麥潤田攝

【大公報訊】記者伍軒沛報道：新
一份施政報告訂立了劣質居所的定義，合
資格的劏房稱之為 「簡樸房」 ，面積需達
到8平方米、有獨立廁所和有窗戶，而不
達標的劣質劏房會被取締。有居住在50
平方呎的板間房的住戶表示，支持規管劏
房，但同時擔憂住所被取締後，自己的居
住問題，尤其是當大批被取締的原劣質劏
房住戶一起出來找住處時，會否
導致租樓困難或租金上升，期望
政府為他們安排容身居所。

今年70歲的歐女士住在旺角
廣東道的一個板間房，已有10個
年頭。一個約500平方呎的單位，
以上下格床位形式，劏成了26個
小房間，每一個不足50平方呎。
除了靠邊的房間，大多數板間房
都沒有窗戶，只能靠抽氣扇來通
風，住下格的勉強能站立，上格
的就只能彎腰出入。除了一張
床，歐女士能着地的活動空間只
有兩塊階磚。單位內有兩個廁
所，26個房間共用。樓下是街

市，老鼠蟑螂也成了住客的鄰居。
「剛住進來的時候，很不習慣，慢

慢也就麻木了，畢竟沒有工作能力了，吃
喝住穿，都得看着錢包，誰不想住好一點
呢？」 歐女士靠着床板，看着電視上播放
的施政報告新聞，淡淡地說。這個板間房
月租2500元，每個月電費要交300多元，
對靠綜援維生的歐女士而言，每個月第一

口飯還沒吃下肚，錢就沒了一小半。

憂難負擔「簡樸房」租金
施政報告建議，合資格的 「簡樸

房」 面積需達到8平方米、有獨立廁所和
有窗戶，而劣質劏房會被取締，換言之，
歐女士居住的這個板間房，在新政策下，
距離終結也近了。那以後住哪呢？ 「以後

只能住在更貴的地方了，要有獨立
廁所，空間又要夠大，3500元左
右吧，到時候上萬人因為劣質居所
被取締要出來租屋，競爭大了，可
能會更貴，更難找了。」

歐女士輪候公屋已有八年，住
上公屋，是她唯一的期望。雖然現
時的蝸居是她唯一選擇，但她也希
望這些條件惡劣的居所，在物業市
場上消失， 「這些住處品流複雜，
衞生惡劣之餘，也有安全隱患，實
在不適合居住。」 她期望政府為將
要被遷出的人群提供居所，讓大家
不至於流離失所，亦不需要再爭崩
頭地去搶市場上合資格的劏房。

劏房及公屋政策重點
•立法制訂劏房出租制度，包括面積
不少於8平方米，並必須有窗、有獨
立廁所等，合標準劏房命名 「簡樸
房」 ，設立登記制度，已登記業主
享有寬限期；寬限期過後，業主出
租不合標單位，須負刑事責任，住
客不須負法律責任

•明年1月預計推出 「善用公屋資源獎
勵計劃」 ，為提供確切情報舉報濫
用公屋的人士提供3000元獎賞

•未來五年（2025-26至2029-30年
度）總體公營房屋供應量將達18.9
萬伙，較今屆政府上任時的五年期
增加約80%

•房委會正進行11個重建計劃，今年
內將公布重建彩虹邨的研究
結果和細節，明年會公布西
環邨及馬頭圍邨的重建方案

【大公報訊】施政報告提
出，政府採取精準扶貧政策，將
資源投放在最需要幫助的人。施
政報告提出擴展 「社區客廳試行
計劃」 ，明年於 「劏房」 戶集中
的地區新增3個社區客廳，預計惠
及約1300個目標住戶，每年為約
20萬人次提供服務。若計及已推
出的四個社區客廳，預計可惠及
約3050個劏房戶，每年為約47萬
人次提供服務。

樂善堂總幹事劉愛詩表示，
支持施政報告上的民生政策、方
向和內容，認為相關施政深化了
當中的民生改革和服務。樂善堂
在過去10個月營運深水埗社區客
廳，是項德政及惠民項目，絕對
能達到績效指標，不單針對劏房

戶生活痛點，延伸了他們的生活
空間，讓劏房家庭身心健康和幸
福感得以提升。

新一期「共創明『Teen』」年內推出
政府將於今年內推出第三期

「共創明 『Teen』 計劃」 ，招募
4000名學員，推動校友會青年領
袖籌辦活動發展自我、加強友師
培訓等。

施政報告提出優化 「在校課
後託管服務計劃」 ，涵蓋範圍今
個學年起由50間小學擴展至超過
110間小學，讓學生可在課後留校
獲託管及學習支援，方便家長外出
工作。當局將視乎實際需要和成
效，計劃在2025/26學年鼓勵更多
學校參加計劃，名額不設上限。

明年增設三社區客廳 惠及1300戶

大公報記者
王亞毛（文） 林良堅、麥潤田、張凱文（視頻）

•有窗
（不可面向光井）

•有獨立廁所
•有滅火筒等基本
消防設備

•樓底高度、走廊等
須符合建築物條例


